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Период паники и затишья в сегментах геофизики и бурения российского нефтесервисного рынка,
длившийся до конца первого полугодия 2009 года, завершается. Мало-помалу и нефтегазовые, и
нефтесервисные компании начинают пересматривать планы и увеличивать объемы работ. Одним
из последствий кризиса стало усиление конкуренции на рынке. Нефтесервисные компании
вынуждены более активно сокращать издержки и время выполнения работ, повышать их
качество.
Стратегической целью бизнес-направления «Геофизика и бурение» компании «Римера» в
Восточной Сибири является создание крупнейшей нефтесервисной компании на севере региона.
Кризис внес свои коррективы в данные планы, однако в настоящее время по мере
восстановления рынков «Римера» возвращается к их реализации. 
Отличительной чертой при этом является предложение комплексного подхода к освоению
месторождений Восточной Сибири, подразумевающего выполнение одним нефтесервисным
подрядчиком всего комплекса работ, начиная с сейсмики и заканчивая защитой запасов в
профильных государственных органах.
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ГЛЕБ УСЫНИН:
ХОТИМ БЫТЬ ПРЕДСКАЗУЕМЫМИ
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Ред.: Глеб Владимирович, как
экономический кризис отразился
на таких сегментах нефтесервис-
ного рынка, как ГИС и разведоч-
ное бурение в целом, и на их раз-
витии в Восточной Сибири?

Г.У.: Каждый из данных сег-
ментов заслуживает отдельного
внимания, прежде всего это каса-
ется Восточной Сибири. Если го-
ворить о ГИС, то нам особенно
повезло, что нашим ключевым
заказчиком является крупнейшее
добывающее подразделение
ОАО «Роснефть» — ООО «РН-
Юганскнефтегаз». 

Заказчик не уменьшил объе-
мы работ по геофизическим ис-
следованиям скважин на этот
год. Незначительно было уреза-
но строительство новых скважин
в Нефтеюганске, что повлекло
сокращение части объемов работ
на вновь вводимом фонде, но мы
компенсировали эти потери за
счет увеличения объемов на дей-
ствующем фонде, оттеснив кон-
курентов. В результате, в настоя-
щее время мы идем с небольшим
опережением по выручке и по
объемам работ по ГИС в Нефте-
юганске.

Если посмотреть на другие
подразделения «Роснефти», в
частности, «Томскнефть», то тут
сокращение работ произошло
значительное — почти в два
раза. Это данные по первому по-
лугодию.

Мы ожидали, что панические
настроения, которые присутство-
вали в конце прошлого года и к
концу второго квартала 2009 года,
все-таки пройдут, так как скважи-
ну легко остановить, но трудно за-
пустить. Наши ожидания оправда-
лись, и сейчас мы получаем сиг-
налы от заказчиков на те объемы,
которые были заморожены в кон-
це 2008 года. В частности, «Том-
скнефть» планирует дать допол-
нительный объем работ по геофи-
зике, что потребует от нас нарас-
тить количество партий.

Самое главное, что прошла па-
ника и нефтяные компании начи-
нают обсуждать свои инвестпро-
граммы, конечно, не в том объе-
ме, в каком они планировались в
2008 году, но главное, что разво-
рот произошел, по крайней мере,
среди крупнейших нефтяных ком-
паний России.

Еще одной тенденцией рынка
стало усиление конкуренции.
Некоторые из наших конкурен-
тов стали применять не самые,
на наш взгляд, эффективные
стратегии, в том числе и дем-
пинговать. Однако отрадно ви-
деть, что наши заказчики, в
частности «Роснефть», все-таки
отдает предпочтения качеству
работ. И по итогам первого по-
лугодия в «Юганскнефтегазе»
наше подразделение —
«Юганскнефтегазгеофизика»
(ЮНГГФ) — было признано луч-
шим по качеству оказываемых
услуг.

В целом, говоря о рынке, мож-
но отметить, что спрос на ГИС
при бурении сократился пропор-
ционально падению объемов
ГРР, а спрос на ГИС на дей-
ствующем фонде остался на
прежнем уровне при снижении
цены на 15%. Что касается раз-
ведочного бурения, то здесь си-
туация просто трагическая. ГРР
и прирост запасов в последние
годы были не в лучшем состоя-
нии. До кризиса были грандиоз-
ные планы по увеличению объе-
мов работ в Восточной Сибири,
где расположены основные но-
вые месторождения, за счет ко-
торых ожидается прирост запа-
сов в стране. 

Так, на Таймыре — в регионе,
в котором расположена наша бу-
ровая компания «Таймырнефте-
разведка» (ТНР) и где реализу-
ется, в частности, Большехетский
проект, в конце 2008 года сложи-

лась драматическая ситуация, ко-
гда все проекты по разведочному
бурению были остановлены. У
нас на тот момент остался лишь

один проект, который надо было
закончить бурением, и нам уда-
лось выиграть еще один объект
«Сургутнефтегаза». Отмечу, что
это единственная компания в на-

шей стране, которая сегодня по-
казывает рост бурения вообще и
разведочного, в частности.

Но, как и в случае с ГИС, к
концу первого квартала 2009

года паника прошла и заказчи-
ки заговорили о том, что планы
по разведочному бурению будут
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НЕФТЕГАЗОВЫЙ СЕРВИС

ГЛЕБ ВЛАДИМИРОВИЧ УСЫНИН 
Родился в 1969 году в г. Котово Волгоградской области в семье нефтяников-бу-

ровиков.
В 1994 году окончил Российский Государственный университет нефти и газа им.

И.М.Губкина по специальности «бурение нефтяных и газовых скважин».
С июля 2008 года — управляющий директор бизнес-направления «Геофизика и

бурение» компании «Римера».
С 2006-го по 2008 год занимал пост генерального директора филиала нефтесер-

висной компании Weatherford в России, где отвечал за управление и развитие бизнеса
компании.

С 2002-го по 2006 год возглавлял филиал американской компании Reed Hycalog,
разрабатывающей технологии производства буровых шарошечных и алмазных долот (входила в состав аме-
риканской компании Grant Prideco Inc., специализирующейся на производстве оборудования для нефтеразведки
и нефтедобычи). За время работы в компании сформировал региональную сеть в России и странах СНГ: Ниж-
невартовске, Усинске, Оренбурге, Уфе, Киеве (Украина), Атырау (Казахстан), Балканабаде (Туркменистан) и
Ташкенте (Узбекистан). Также установил прочные партнерские отношения с ведущими нефтегазовыми и сер-
висными компаниями России и СНГ.

С 1995 года работал в компании CAMCO (США), являвшейся крупнейшим производителем нефтепро-
мыслового и внутрискважинного оборудования (насосы ЭЦН REDA, клапаны для газовых скважин CAMCO,
алмазные долота Hycalog) и в 1999 году вошедшей в состав международной нефтесервисной компании Sсh-
lumberger. В Schlumberger прошел путь от старшего инженера до руководителя департамента наклонно-на-
правленного бурения.

Самое главное, что прошла паника и
нефтяные компании начинают
обсуждать свои инвестпрограммы,
конечно, не в том объеме, в каком они
планировались в 2008 году

У нас в 2008 году были грандиозные
планы по созданию геофизических
партий в Восточной Сибири, но, к
сожалению, кризис их
скорректировал. Сейчас мы
постепенно возвращаемся к ним

Наш опыт показывает, что залогом
успеха является создание и
поддержание собственной
инфраструктуры, подбаз, а также
собственного транспорта
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пересмотрены. Так, ТНК-ВР
возобновила строительство
двух объектов, работы на одном
из которых ведем мы. Уже в
конце второго квартала ТНК-BP
вернулась к своей долгосроч-

ной программе ГРР, составлен-
ной на десять лет, даже увели-
чив ее.

Стоит отметить, что период
«затишья» — с октября 2008 года
по март-апрель 2009-го — очень
сильно отразился на буровых
компаниях, выбив многих из ко-
леи. Но нам удалось выстоять,
взять объемы по испытаниям
скважин, и сегодня мы готовы к
увеличению объемов работ в
2010 году, занимаемся составле-
нием планов на 2011 год. Напри-

мер, уже видим двукратное уве-
личение заказов на Таймыре в
2010 году, и, я думаю, последует
их дальнейшее 30%-ное увеличе-
ние в 2011 году.

Надеемся, что нам удастся
продолжить и программу техни-
ческого перевооружения, кото-
рую мы успели выполнить более
чем на 50% еще в 2008 году.

Ред.: Какие меры были пред-
приняты и продолжают реализо-

вываться в качестве ответной ре-
акции на кризис?

Г.У.: Безусловно, кризис по-
влиял на деятельность всех
предприятий отрасли. Для нас
это влияние выразилось в недо-
статке «живых денег» от заказ-
чиков, причем порой за уже вы-
полненные работы, а также в не-
стабильной ситуации с будущи-
ми заказами.

Но благодаря работе несколь-
ких предприятий в рамках одного
дивизиона мы смогли пройти этот
сложный период, используя прин-
цип взаимной поддержки. Геофи-
зики помогали займами бурови-
кам с прицелом, что в ближайшее
время произойдет возврат заказ-
чиков к реализации программ
ГРР на Таймыре.

В то же время была проведена
большая работа по сокращению
себестоимости оказываемых
услуг, пересмотрены нормы рас-
ходования материалов, в частно-
сти ГСМ. Мы пересмотрели моти-
вацию персонала в сторону по-
ощрения за более качественное и
быстрое выполнение работ.

Также мы стали более требо-
вательными к нашим подрядчи-
кам. Внедрили более четкие пра-
вила финансового контроля. Из
антикризисных мер стоит отме-
тить еще привлечение управлен-
ческого персонала более высо-
кой квалификации.

В целом, мы стремимся повы-
сить скорость и качество оказа-
ния услуг. Так, на Таймыре мы ве-
дем сейчас работу по передаче
вышкомонтажных работ на суб-
подряд. Субподрядчик будет за-
интересован в ускорении сроков
монтажа и более качественном

выполнении работ, что позволит
сделать данный этап работ более
предсказуемым. В то же время
нам не придется содержать
собственную службу, которая
привлекается к данным работам
всего несколько раз в год. В ре-
зультате каждый из нас сможет
сосредоточиться на своей основ-
ной деятельности: мы — на буре-
нии, они — на монтаже.

Кроме того, мы внедряем но-
вые технологии. Например, на
объекте «Пайяха-6» мы примени-
ли новые виды буровых долот
отечественного производства,
что позволило увеличить ско-
рость бурения.

В свете сокращения управ-
ленческих расходов мы объеди-
нили управление геофизически-
ми предприятиями «Юганснеф-
тегазгеофизика» и «Томскнеф-
тегазгеофизика» в одних руках.
Что нам это дало? Во-первых,
более слаженную работу объ-
единенной компании, в процес-
се которой распределение ре-
сурсов и их загрузка происходит
более равномерно. Безусловно,
эти меры принесли и ощутимый
экономический эффект за счет
сокращения управленческих из-
держек. В результате мы полу-
чили синергию: один директор,
единые финансовая и кадровая
службы, юристы. А в целом —
большая эффективность и луч-
шая управляемость геофизиче-
ского блока.

Ред.: Каковы стратегические
цели развития «Римеры» в Вос-
точной Сибири?

Г.У.: Это очень перспектив-
ный регион, и у нас в нем очень
хорошие перспективы. Имея
приличный портфель заказов,
можно работать с хорошей рен-
табельностью, а хорошая рента-
бельность — это дальнейшие
инвестиции, а значит, и повыше-
ние качества и предсказуемости
работ.

Сегодня мы ведем перегово-
ры с нашими заказчиками о за-
ключении долгосрочных (трех-
летних) контрактов на проведе-
ние работ. Такой подход позво-
лит нам иметь гарантированные
объемы работ и инвестировать в
дальнейшее техническое пере-
вооружение наших предприятий,
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«Таймырнефтеразведка» (ТНР) имеет более чем 40-летний опыт работы в условиях Крайнего Севера, яв-
ляясь крупнейшей буровой компанией в Таймырском автономном округе Красноярского края. С 1964 года по на-
стоящее время предприятие построило нефтяные и газовые скважины на 50 участках, расположенных на терри-
тории Енисей-Хатангской, Анабаро-Хатангской, Северо-Тунгусской, Пур-Тазовской нефтегазоносных провинций.

«Таймырнефтеразведка» строит скважины в сложных горно-геологических условиях как с аномально-низкими,
так и аномально-высокими пластовыми давлениями. Наибольшая достигнутая глубина скважин 4521 метр (Туко-
ландо-Вадинская площадь). В результате поисковых работ на территории Таймырского автономного округа открыто
18 месторождений углеводородов и запасы 14 поставлены на баланс.

«Юганскнефтегазгеофизика» (ЮНГГФ) объединяет «Юганскнефтегазгеофизику» и «Томскнефтегазгеофи-
зику». Ключевой игрок на рынке геофизических услуг в Ханты-Мансийском автономном округе и Томской области,
имеющий более чем 40-летний опыт геофизических работ. В компании работают свыше 60 геофизических партий.
Основное направление работ -- исследование бурящихся разведочных и эксплуатационных скважин. Предприятие
обладает собственными подбазами в регионах присутствия, а также складом взрывчатых веществ.

Ключевой заказчик -- крупнейшее добывающее предприятие России ООО «РН-Юганскнефтегаз» (ОАО «Рос-
нефть»).

Сегодня мы ведем переговоры с
нашими заказчиками о заключении

долгосрочных (трехлетних) контрактов
на проведение работ

Одна правильно выбранная точка на
карте может добавить заказчику от 15

до 40 млн тонн прироста запасов
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а заказчику быть уверенным в
качественном выполнении работ
и, в конечном счете, лицензион-
ных обязательств перед госу-
дарством.

Большехетский проект при-
знан геологами одним из самых
перспективных, и мы не исклю-
чаем появления в этом регионе
новых крупных игроков. Одна
правильно выбранная точка на
карте может добавить заказчику
от 15 до 40 млн тонн прироста за-
пасов. Таких месторождений не-
много не только в России, но да-
же и в мире. Дополнительным
фактором, повышающим при-
влекательность этого региона,
является строительство магист-
рального нефтепровода.

Используя наше выгодное гео-
графическое положение, мы уже
сегодня можем предложить очень
широкий спектр услуг, включаю-
щий, в том числе, один из наибо-
лее сложных этапов — строитель-
ство разведочных, поисковых и
параметрических скважин. Есть у
нас в планах и развитие сейсми-
ческого бизнеса.

Сегодня заказчики предла-
гают нам больший объем работ,
чем мы можем осуществить. Мы
сознательно не хотим брать до-
полнительные объемы, чтобы
подготовиться к качественному
росту в 2011 году, продемонстри-
ровать профессионализм нашей
новой команды, отточить все тех-
нологические и производствен-
ные процессы. Мы хотим быть
предсказуемыми для наших
партнеров.

Пожалуй, мы не хуже, а даже
лучше других знаем, что такое
Таймыр и какова здесь цена
ошибки. И считаем не только
свои деньги, но и стремимся сэко-
номить деньги наших заказчиков.
Именно поэтому мы ориентирова-
ны на пять разведочных скважин
на Таймыре в будущем году.

Ред.: Какие меры, на ваш
взгляд, необходимы для стимули-
рования развития месторождений
Восточной Сибири?

Г.У.: Давайте сначала разбе-
ремся, каковы особенности рабо-
ты в Восточной Сибири. Это ото-
рванность коммуникаций, очень
суровый климат и сезонность ра-
бот. Поэтому, на наш взгляд, к

освоению месторождений Вос-
точной Сибири необходимо под-
ходить комплексно, когда один
подрядчик выполняет весь ком-
плекс работ, начиная с сейсмики
и заканчивая защитой запасов в
профильных ведомствах и госу-
дарственных органах. 

Мы сегодня предлагаем ин-
тегрированные подряды при
разработке месторождений, ко-
торые эффективно работают во
всем мире, в том числе и в Рос-
сии. В разведке этого пока нет,
но мы глубоко убеждены, что
комплексный подход позволит
не только существенно сэконо-
мить на самой разведке новых
месторождений, но и, что очень
важно, ускорит их ввод в экс-
плуатацию.

Отмечу, что подобная идея не
является нашим ноу-хау. В 1980-
х годах идея комплексного
освоения Восточной Сибири ак-
тивно обсуждалась на самом вы-
соком уровне, однако в связи с
известными событиями конца
1980-х — начала 1990-х ушла на
второй план. Сегодня мы актив-
но прорабатываем этот вопрос и
находим понимание среди уче-
ных, специалистов, которые в
свое время занимались данной
темой.

В чем преимущество интег-
рированного подхода? Отсут-
ствует этапность работ, не те-
ряется время на передачу ин-
формации от одной организа-
ции в другую, а с учетом сезон-
ности, таким образом, эконо-
мятся годы. Если, в среднем,
разведка одного месторожде-
ния может занимать от пяти до
десяти лет, то мы можем сокра-
тить этот период до трех лет.
Это колоссальная экономия в
масштабах государства.

Сегодня мы ведем консульта-
ции и переговоры как с нефтяны-
ми компаниями, так и с госу-
дарственными органами, и счита-
ем, что если найдем понимание в
этом вопросе, то это позволит су-
щественно ускорить освоение ре-
сурсов Восточной Сибири.

Необходимо понимать, что
Восточная Сибирь — это страте-
гический регион, в котором нуж-
но применять долгосрочное пла-
нирование, гарантированное го-
сударственным участием, что

позволит и нам как подрядчи-
кам, и нашим заказчикам чув-
ствовать большую уверенность
при осуществлении инвестиций
в развитие.

Сегодня мы наблюдаем очень
позитивную тенденцию — воз-
врат к долгосрочному планирова-

нию на 5–10-летнюю перспективу.
Мы только рады появлению по-
добных программ развития как в
государственных органах, так и у
нефтяных компаний.

Еще одним очень важным
условием эффективного освое-
ния Восточной Сибири является
опыт. Мало у кого есть практика
работы в условиях Крайнего Се-
вера. Север не прощает ошибок,
так как у новых игроков всегда
уходит время на изучение ситуа-
ции, а в условиях Крайнего Се-
вера этот процесс может затя-
нуться на несколько лет. В ре-
зультате заказчик, сэкономив на
подряде, может потерять время
и деньги.

Ред.: В первое воскресенье
сентября свой профессиональ-
ный праздник традиционно отме-
чают работники нефтегазовой
промышленности. Что хотите по-
желать вашим коллегам и парт-
нерам?

Г.У.: Прежде всего, успехов в
работе. Нефтегазовая отрасль
является ведущей в нашей стра-
не, и очень многое с ней связа-
но. Поэтому успехов нам всем,
прироста запасов, побольше де-
битов и, соответственно, чтобы
это все отражалось в лучшую
сторону на самих людях и их
семьях. И, самое главное, здо-
ровья всем! 
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Если, в среднем, разведка одного
месторождения может занимать от
пяти до десяти лет, то мы можем
сократить этот период до трех лет

К освоению месторождений
Восточной Сибири необходимо
подходить комплексно, когда один
подрядчик выполняет весь комплекс
работ, начиная с сейсмики и
заканчивая защитой запасов в
профильных ведомствах




